

## Martes 20 de Octubre del 2009

Última modificación 20.10.2009

El Financiero Un sistema financiero en manos de extranjeros (Jeanette Leyva Reus) Para Amparo Espinosa, la nacionalización de la banca en 1982 dio origen a la extranjerización del sistema financiero mexicano, pues aunque su padre, Manuel Espinosa, era partidario de la entrada de capital foráneo, la condición era siempre y cuando las utilidades se reinvirtieran en el país. "Si vemos lo que está pasando ahora no llevó a nada muy bueno. La consecuencia es un banca extranjera que gana millones y se los lleva fuera. "Antes ni siquiera los dejaban cobrar por los servicios; desde que entras al banco, ahora están cobrando. Acabaron con una generación de banqueros que conocía su negocio, porque llevaba muchos años", se lamenta. Hubo desconocimiento de la economía y pugnas políticas (Jeanette Leyva Reus) Para el historiador económico y director ejecutivo del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY), Enrique Cárdenas, la nacionalización bancaria fue una decisión tomada con información equivocada por parte del presidente José López Portillo durante un descanso en Ixtapa, Zihuatanejo. "La nacionalización fue un subproducto o víctima más de la crisis económica que se dio a partir del auge petrolero, y que en 1981 tuvo su mayor expansión, en donde no será el auge petrolero, sino el endeudamiento del país con los capitales internacionales, que se complicó porque en el gobierno mexicano, por conflictos internos entre grupos, no llegó a un acuerdo para tomar una decisión consistente con ese problema", explica. Cárdenas Sánchez cuenta que en ese momento los dos grupos al interior del gobierno con visiones distintas pusieron en un conflicto serio al presidente López Portillo, ya que no entendía bien el tema económico y decide no devaluar la moneda, pero tampoco reducir el gasto; todo esto en medio de la elección del próximo candidato a presidente del país. "Capitalismo de amigos" en México frena competitividad Marcela Ojeda / Clara Zepeda México está bajo estrés, con cada vez más informalidad polarizando a la sociedad, abriendo la brecha de la desigualdad y con cabezas de familia en EU enviando dinero que, además, es insuficiente, y con evidencias de que esto está afectando las habilidades de crecimiento en la población, afirmó James J. Heckman. El Premio Nobel en Ciencias Económicas 2000 y catedrático de la Universidad de Chicago destacó la creciente desigualdad social en México y criticó que los programas sociales se han dirigido de manera muy pobre. Al participar en la conferencia internacional Retos y Estrategias para Promover el Crecimiento Económico, organizada por el Banco de México (Banxico), comentó que nuestro país tiene una cultura política y económica de capitalismo de amigos, que ha propiciado la creación de monopolios que le restan competitividad. Estabilidad, en riesgo si se quitan estímulos antes de tiempo: FMI Clara Zepeda / Marcela Ojeda Tras la profunda pérdida de actividad en el sector financiero que produjo impactos duraderos en la producción potencial mundial, "no es momento de tomar riesgos con un retiro prematuro de las medidas de estímulo monetario y fiscal a las economías internacionales aún débiles", afirmó John Lipsky. El primer subdirector gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI) sentenció que de hacerlo, se pone en riesgo el de por sí débil crecimiento global que se pronostica para el próximo año. Durante su participación en la conferencia internacional "Retos y estrategias para promover el crecimiento económico", organizado por el Banco de México, el directivo del FMI precisó que un registro histórico previene de una crisis profunda, con pérdidas de producción en el sector financiero, que han producido impactos duraderos en la producción potencial. Dólar rompe el soporte de 13 pesos Clara Zepeda Hurtado La moneda mexicana rompió ayer el soporte de las 13 unidades, tras casi dos meses de mantenerse en ese nivel; mientras el precio del barril WTI cerró operaciones en 79.61 dólares, el rango más alto desde octubre de 2008, y las bolsas de valores respiraron un ambiente que difirió mucho del que se vivió en Wall Street el 19 de octubre de 1987. La cotización del dólar spot frente al peso operó en 12.9943, una apreciación de la moneda mexicana de 11.07 centavos frente a la sesión previa, según el precio final del Banco de México. Analistas resaltaron que nuestra moneda ha ganado terreno al dólar por su debilidad y al regreso del apetito por el riesgo, en espera que los próximos resultados de los corporativos estadounidenses resulten positivos. En materia local, los especialistas sostuvieron que este martes se aprobará la Ley de Ingresos para el siguiente año, una vez presentada la propuesta del PRI. Creará el Congreso monstruo fiscal: IP Isabel Becerril Los empresarios advierten de la posible creación un monstruo fiscal para 2010 por parte del Congreso, porque los legisladores siguen anteponiendo sus intereses políticos sin importarles los requerimientos de la población. Salomón Presburger Slovick sentenció que si los legisladores optan por aprobar aumentos en los impuestos -sobre todo al ISR y al IDE-, lo único que conseguirán es que los emprendedores nacionales y extranjeros dejen de invertir en el país y que la gente opte por guardar "su dinero debajo del colchón". En entrevista con EL FINAN- CIERO, el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) dijo que su gremio aceptará el incremento al Impuesto Sobre la Renta (ISR) de 28 a 30 por ciento, siempre y cuando haya deducciones para la reinversión. "Así no tenemos ni qué decir." Rechazan industriales nueva baja arancelaria Ivette Saldaña / Isabel Becerril Ante la próxima baja arancelaria que prepara el Ejecutivo mexicano, los industriales del país promueven la defensa de los sectores productivos y la anulación de la segunda etapa de desgravación arancelaria o de cualquier otra que intente la administración federal. Pese a ello, el titular de la Secretaría de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, explica que "no es una desgravación unilateral, sino una simplificación al comercio", y que los aranceles no protegen a ningún sector. Además, dice, las grandes firmas del país, vía los programas sectoriales y de importación temporal, adquieren del exterior materias primas sin aranceles, mientras que las pequeñas y medianas no tienen acceso a insumos baratos de importación, porque son muchos los trámites burocráticos para llegar a esos planes de apoyo. Sin embargo, los empresarios afiliados a la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) y el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), Salomón Presburger Slovick, no comparten esa idea y piden anular la baja arancelaria de 2010. El Reforma Prevén crezca País 2% con paquete fiscal Verónica Gascón Ciudad de México (20 octubre 2009).- De autorizarse en el pleno el paquete fiscal que aprobó la Comisión de Hacienda se condenará al País a la mediocridad y a un crecimiento por debajo del 2 por ciento el próximo año, afirmó Salomón Presburger, presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). Con este bajo crecimiento alcanzará para crear 200 mil puestos de trabajo, que serán insuficientes, pues en 2009 se perderán alrededor de 600 mil, añadió el dirigente de los industriales. "(El paquete) es de corto plazo, no cumple con ningún propósito estructural, no

promueve la inversión, pues es totalmente recaudatorio y está fortaleciendo al mercado informal", aseguró Presburger en conferencia de prensa. Crítica Nobel monopolios Ciudad de México (20 octubre 2009).- El premio Nobel de Economía en el año 2000, James J. Heckman, afirmó que el enorme impacto negativo de los monopolios en México hacen que la economía pierda "su filo competitivo". "La economía mexicana es lenta, altamente regulada y con mucha dependencia del petróleo", dijo al participar en la conferencia internacional "Retos y Estrategias para Promover el Crecimiento Económico", organizada por el Banco de México (Banxico). Ante representantes del FMI y de gobernadores de bancos centrales, sostuvo que los monopolios en diversos sectores de la economía mexicana han elevado costos y retrasado el crecimiento, reportó la agencia Notimex. Heckman señaló que México requiere incentivos para combatir la informalidad, cuyo crecimiento ha sido favorecido por la alta regulación. Cuestionan expertos subir IVA 16% Arturo Rivero Ciudad de México (20 octubre 2009).- La propuesta de subir la tasa de 15 a 16 por ciento del Impuesto al Valor Agregado (IVA) arrojará una recaudación de apenas 23 mil millones de pesos anuales contra 70 mil millones de pesos que daría el gravamen de 2 por ciento que ya fue rechazado, coincidieron analistas fiscales y económicos. Herbert Bettinger, socio director del área legal de Erns & Young, aseguró que el rechazo del Impuesto contra la Pobreza del 2 por ciento es un duro golpe para el Gobierno porque era el cimiento de su propuesta fiscal. "El Gobierno federal dejará de recaudar 70 mil millones de pesos que en términos de recursos es mucho dinero; era un monto interesante para sanear las deterioradas finanzas públicas del País", comentó. El fiscalista explicó que subir la tasa del IVA de 15 a 16 por ciento apenas arrojará una recaudación de no más de 23 mil millones de pesos. Abre BMV con caída de 0.22 por ciento Sandra Reyes Ciudad de México (20 octubre 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores registra descensos arrastrada por las acciones de la telefónica América Móvil luego que una comisión de diputados aprobara un nuevo impuesto a los servicios de telecomunicaciones, aunado a desfavorables cifras económicas en Estados Unidos. Hoy el Índice de Precios y Cotizaciones se ubica en niveles de 30 mil 843.56 unidades, un retroceso de 0.22 por ciento, es decir 72.55 unidades. Las bolsas de Nueva York registran un comportamiento negativo. El índice Dow Jones baja 0.26 por ciento y el Nasdaq retrocede 0.17 por ciento. El volumen de operación en la BMV es de 38 millones de acciones con un importe de mil 210 millones de pesos. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/primera/33800.html> Matan el 2%; van por 16 en IVA José Manuel Arteaga, Andrea Merlos y Juan Arvizu La fracción priísta en la Cámara de Diputados aprobó anoche elevar a 16% la tasa del Impuesto al Valor Agregado, con el fin de que las finanzas públicas se recuperen del "abuso, derroche e irresponsabilidad" del gobierno federal. Luego de una reunión de siete horas, el líder de la bancada, Francisco Rojas, dijo que los recursos adicionales que ingresen por el IVA serán etiquetados para proyectos de inversión y no "para programas asistencialistas". Al cierre de esta edición, la propuesta se analizaba en la Comisión de Hacienda para que hoy se vote en el pleno. El PRD manifestó su rechazo sólo al 16% en IVA, mientras que el PAN dijo sí a todo a través de funcionarios de Hacienda. En un comunicado, el Consejo Coordinador Empresarial acusó a diputados de velar sólo por sus intereses: "Mantener un ejercicio elevado de gasto que les permita continuar con sus prerrogativas". Criticó que propongan "más de lo mismo": más gasto, más déficit, más informalidad y menos inversión, además de que los impuestos se aplicarían sobre una base de contribuyentes cautivos. <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/172109.html> PRI: IVA de 16% evitará que "México se hunda"; Andrea Merlos, Manuel Arteaga y Juan Arvizu La bancada del PRI en la Cámara de Diputados aprobó aumentar el IVA en 2010 a una tasa de 16%, con el argumento de que el gobierno federal tiene hundido al país y necesitado de ingresos. Después de una reunión privada de siete horas, 124 priístas, de 237, dieron luz verde al aumento del impuesto al consumo, para darle al gobierno del presidente Felipe Calderón ingresos adicionales por 116 mil millones de pesos. La propuesta priísta "cabildada con Hacienda, PAN y PRD" incluye elevar el precio del barril de petróleo de 53.9 a 59 dólares, lo que significa un ingreso adicional por 25 mil millones de pesos; incrementar el déficit fiscal de 0.5 del PIB a 0.75, con lo cual el endeudamiento autorizado por la Cámara de Diputados sería de 90 mil millones de pesos el próximo año. Los priístas, que por su proporcionalidad marcan la agenda interna de San Lázaro, avalaron también incrementar el IVA en la zona fronteriza de 10 a 11%, tema en el cual lograron coincidencias al ciento por ciento con los perredistas que defendían la equidad entre los estados del centro y los de la frontera. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/74556.html> Luego de la crisis vienen las fusiones David Aguilar Juárez Las operaciones se dieron en cascada: a finales de septiembre la constructora de Grupo Carso, CICSA, adquirió 60% del capital accionario de Bronco Drilling MX, una empresa dedicada a la operación, renta y mantenimiento de equipos de perforación y reparación de pozos en México y América Latina. En esos mismos días, Empresas ICA compró a Construcciones y Trituraciones (Cotrisa), especializada en la construcción de túneles, obras subterráneas y proyectos para el manejo de agua, y Grupo Gigante adquirió la cadena de tiendas Despensa del Hogar. Subida a esta primera ola de adquisiciones está Grupo Lala, que adquirió a Farmland Dairies, la mayor compañía lechera de la costa este de Estados Unidos, la última semana de septiembre. La compañía de lácteos apenas en mayo del presente año se había echado también al bolsillo a National Dairy, otra empresa lechera con sede en Dallas, Texas, pero con influencia en 13 estados de la Unión Americana. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/20/debiles-cifras-economicas-golpean-wall-street> Datos económicos golpean a Wall Street NUEVA YORK.- Las acciones de Estados Unidos descendían el martes debido a que unos robustos resultados trimestrales de firmas líderes como Apple y Caterpillar fueron opacados por datos decepcionantes sobre las iniciaciones de viviendas y la inflación. Las nuevas construcciones de viviendas de Estados Unidos aumentaron menos de lo esperado en septiembre, mientras que los precios a la producción en Estados Unidos disminuyeron inesperadamente, en gran medida debido a una caída en los precios de la energía. "En cualquier economía en recuperación, especialmente en las primeras fases en las que estamos, van a haber algunos números débiles, y ciertamente lo vemos en las cifras de precios a la producción y de viviendas", comentó Tim Ghriskey, presidente de inversiones de Solaris Asset Management. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/20/continua-alza-las-reservas-internacionales-mexico> Continúa el alza de las reservas internacionales de México Las reservas internacionales de México subieron a 80,137 millones de dólares al 16 de

octubre desde los 79,239 millones de dólares de la semana previa, dijo el martes el Banco de México. Las reservas internacionales tocaron un máximo histórico de 86,885 millones de dólares el 18 de julio del año pasado, pero el monto disminuyó en parte por una inyección de dólares del banco central en el mercado cambiario.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/20/retrocede-bolsa-mexicana> Retrocede la Bolsa mexicana La Bolsa mexicana caía el martes, arrastrada por las acciones de la telefónica América Móvil luego de que una comisión de diputados aprobó un nuevo impuesto a los servicios de telecomunicaciones y tras desfavorables cifras económicas en Estados Unidos. El principal índice de la Bolsa, el IPC, bajaba 0.19% en los 30,868.34 puntos. Los papeles de América Móvil, los de mayor peso en el IPC, caían 1.31% a 30.84 pesos. En Wall Street, el promedio industrial Dow Jones caía 0.27%, mientras que el índice Nasdaq Composite perdía 0.21 por ciento. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/20/fijan-isr-30-adios-impuesto-contra-pobreza> Fijan ISR en 30%; adiós al impuesto contra la pobreza La Comisión de Hacienda avaló el dictamen que sube la tasa del ISR de su actual 28 por ciento a 30 por ciento, tanto para personas físicas como morales. El priista Armado Ríos Piter rechazó el incremento a la tasa del ISR al aseverar que provocará una mayor carga fiscal a personas físicas, así como a medianas y pequeñas empresas, lo cual deja intactos los llamados "paraísos fiscales" que gozan los grandes consorcios. Se prevé que este mismo martes, en el marco de la sesión ordinaria convocada para el mediodía, se discuta en el pleno de San Lázaro el paquete fiscal 2010 y la Ley de Ingresos. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/19/reflexion-sobre-reforma-fiscal> Reflexión sobre la reforma fiscal Mucho hemos escuchado, leído y platicado acerca de la propuesta de reforma fiscal que el Poder Ejecutivo a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público envió para su estudio, discusión y en su caso aprobación al Congreso de la Unión. A diferencia de otros años, esta propuesta de reforma pretende incrementar la recaudación, generando mayores ingresos públicos para sufragar el Presupuesto de egresos, además de subsidiar las finanzas públicas que corresponden al ejercicio 2010. Por lo tanto, esta propuesta aspira a generar los ingresos suficientes para tratar de sanear el pasado y buscar hacia el futuro una mejor posición en el gasto. Al respecto, no debe pasar inadvertido que la política fiscal que impera en los países que forman parte de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), han demostrado a lo largo del tiempo que sufragar los gastos y corregir los pasivos a través de la recaudación no es lo mejor, ya que esto afecta severamente la economía interna del país.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/10/20/crudo-cede-tras-rebasar-us80-barril> Crudo cede tras rebasar los US80 el barril Londres.- El petróleo bajaba desde el máximo arriba de 80 dólares por barril registrado más temprano ante la debilidad del dólar, pues una cautelosa reconsideración de la oferta y la demanda atenuaban el repunte. El dólar cayó al mínimo en 14 meses contra una canasta de monedas el martes. La debilidad del dólar abarata las materias primas denominadas en dólares, como el petróleo, para aquellos que derivan sus ingresos en otras divisas. El crudo estadounidense para entrega en noviembre CLc1 tocó los 80.05 dólares por barril en el comercio asiático, máximo desde el 14 de octubre del año pasado, pero luego retrocedió a 79.35 dólares el barril hacia las 10:10 GMT.

<http://eleconomista.com.mx/notas-online/politica/2009/10/19/mexico-ocupa-lugar-11-produccion-mundial-alimentos-sagarpa> Crece 2.5% anual el sector agroalimentario: Sagarpa El secretario de la Sagarpa, Francisco Mayorga, informó que de 2006 a 2008 el sector agroalimentario nacional ha crecido casi 2.5% anual, gracias al esfuerzo de productores y autoridades federales. Indicó que esta tasa de crecimiento del sector primario de la economía es el doble del porcentaje del aumento de la población, lo que significa que cada día se produce más alimento para los mexicanos y el resto del mundo. "México ocupa el lugar número 11 en la producción mundial de alimentos", indicó el titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). <http://eleconomista.com.mx/notas-online/internacional/2009/10/18/china-sera-segunda-potencia-economica-mundial-2010> China será la segunda potencia económica mundial en 2010 Pekín.- China, que hace solamente 30 años emprendió el camino de la reforma, podrá destronar a Japón como segunda potencia económica mundial el año próximo o en 2011, reforzando así el poder interno del régimen y su influencia en el exterior, estiman analistas. A partir de esta semana, China debería acercarse a ese objetivo con la publicación de las cifras del tercer trimestre del Producto Interior Bruto (PIB). Los economistas esperan un crecimiento de 9,5% con lo que reduciría aún más la distancia con el vecino Japón, que por su lado se espera alcance menos del 1% en el mismo período. Y a ese ritmo China debería destronar en 2010 o 2011 a su rival asiático de la posición de número dos mundial que ostenta desde hace más de 40 años La Jornada

<http://www.jornada.unam.mx/2009/10/20/index.php?section=economia&article=022n1eco> El crecimiento no se obtiene por "generación espontánea": Ortiz Víctor Cardoso e Israel Rodríguez El gobernador del Banco de México (BdeM), Guillermo Ortiz, planteó un acuerdo nacional para impulsar una estrategia común de crecimiento del país, porque "el crecimiento económico no se obtiene por generación espontánea", sino con el respaldo de políticas económicas bien diseñadas e "implementadas con paciencia, perseverancia y pragmatismo", además de una visión clara de hacia dónde va el país. El funcionario habló así en la inauguración de la conferencia internacional Retos y estrategias para promover el crecimiento económico, organizada por el banco central. Allí puntualizó que desde hace casi tres décadas el crecimiento económico promedio de México de 3 por ciento ha sido insuficiente para elevar consistentemente los niveles de vida de la población, mientras se observa que otros países avanzan a tasas más elevadas. El crecimiento sostenido, sentenció, "es alcanzable, explicable y replicable".

<http://www.jornada.unam.mx/2009/10/20/index.php?section=economia&article=025n1eco> Difícil, "saber si los pobres lo son porque no ahorran", o viceversa Miriam Posada En México se debe acabar con el mito de que los pobres no pagan sus cuentas, ni pueden ahorrar ni acceder a servicios financieros, señaló Luis Pazos, presidente de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), al señalar que en ese organismo "no sabemos si los pobres no ahorran porque son pobres, o son pobres porque no ahorran". En la inauguración de la segunda Semana Nacional de Educación Financiera, Pazos dijo que la Condusef no se creó para atender a pobres, pero tampoco a ricos, pues "Carlos Slim no ha venido a presentar ninguna queja y tampoco ha hablado para que lo orientemos en qué invertir su dinero". Es una institución, dijo, dirigida a la clase

media, que tiene que ver con los 325 millones de contratos con instrumentos financieros que existen en el país, y cuyos titulares requieren ser educados en su manejo.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/10/20/index.php?section=capital&article=030n2cap> En la ciudad han cerrado 14% de las empresas por la crisis: Mirón Lince Raúl Llanos y Rocío González Al comparecer ante diputados locales, el secretario de Trabajo y Fomento al Empleo de esta capital, Benito Mirón Lince, afirmó que datos recientes del Sistema de Información Empresarial Mexicana (SIEM) —dependiente de la Secretaría de Economía federal— revelan que a escala nacional están dejando de operar 2 mil empresas cada mes, es decir, 25 mil al año, y que suman ya más de 75 mil las que han desaparecido en el sexenio de Felipe Calderón, «debido a sus erróneas políticas impulsadas» y a la crisis económica global. En el SIEM, dijo, se registran las empresas formales del país; ahí se tiene hoy el dato de 750 mil, pero de 2006 a la fecha se han dado de baja 75 mil 685, «las cuales seguramente dejaron de operar, y son números que la Secretaría de Economía no quiere hacer públicos».

<http://www.jornada.unam.mx/2009/10/20/index.php?section=sociedad&article=034n1soc> ONG: permisos para cultivar maíz transgénico, tiro de gracia al agro Matilde Pérez U. Organizaciones sociales, ecologistas y de derechos humanos, así como integrantes de la comunidad artística, hicieron un llamado a la ciudadanía para que exija al presidente Felipe Calderón que cancele la autorización de los dos permisos otorgados para experimentación con maíz transgénico, pues ponen en riesgo la alimentación de los mexicanos y son «un tiro de gracia para el campo». En conferencia de prensa, la Red en Defensa del Maíz, Greenpeace, Semillas de Vida y la red de organismos civiles Todos los Derechos para Todas y Todos se pronunciaron contra las «prácticas monopólicas» de Monsanto, y sostuvieron que recurrirán al Congreso y a organizaciones internacionales para detener la siembra de semillas transgénicas.